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對這個問題，筆者的答案是毋須過於憂慮，違法的
「佔領中環」在香港必將以失敗告終。「佔領中
環」，本身就是公然違反法律、對抗現有社會秩序的
行為，這個盡人皆知。歷次民意調查的結論都是，反
對「佔中」者佔大多數。「佔中」完全是一種不符合
邏輯的主張，憑藉少數人對「民主」的所謂理解，要
脅合法政府必須滿足他們的要求。

他們要求的是所謂的「民主」，可是採用的卻完全
是一種反民主、反社會的方式。在任何意義上，聚眾
破壞社會秩序、要脅政府滿足自己的要求都跟民主不
沾邊。參加者的出發點再好，一旦採用了這種反民
主、反社會的抗爭形式，也就失去了任何的正當性，

變成了無理取鬧。特區政府和中央政府也完全不可能
滿足他們提出的無理要求。「佔中」本質上是少數人
以非法方式要脅整個社會的行為，以破壞社會秩序的
方式試圖讓社會順他們確定的軌道前進。

政府的首要功能就是要維護正常的社會秩序。而
「佔中」者的行為，就是要破壞正常的社會秩序。面
對「佔中」的無理取鬧，政府當然可以理直氣壯地站
在絕大多數反對「佔中」的民眾一邊，採取果斷措施
恢復正常的社會秩序。沒有別的，政府佔了一個
「理」字。在這方面，台灣的清場經驗可以參考借
鑒。

學生佔領「立法院」後，一部分人失去理智，又佔

領了「行政院」。「行政院」不同於「立法院」，要
維持政府的正常運轉，如果被持續佔領，台灣實際就
陷入了無政府狀態。「行政院長」江宜樺下令警方採
取了清場行動。警方使用水槍等低傷害措施將佔領
「行政院」的學生強行驅離，恢復了「行政院」的正
常運轉。整個驅離過程雖然有人受傷，但都是一些皮
外傷，並無大礙。

筆者認為，「佔中」行動，如果實際癱瘓了中環，
直接影響香港最核心部位的正常運轉，如果政府不採
取措施，其實際效果接近於無政府狀態。因此，特區
政府應當學習台灣的經驗和做法，採取果斷措施，使
用低傷害措施，強行驅離參加者，快速恢復正常的經
濟、社會秩序。

台灣學生目前仍在佔領「立法院」。立法機關是議
事機關，與行政機關性質上不同。筆者推測，國民黨
當局可能認為，佔領「立法院」造成的損害沒有佔領
「行政院」那麼直接。再加上台灣複雜的行政立法關
係，使國民黨政府沒有立即實施清場。國民黨政府可
能希望採取措施緩和局勢，也可能在等待清場的合適
時機。

有人可能擔心，「佔中」一旦規模過大，警隊可能

沒有控制局面的能力。筆者認為，這個也不用擔心。
保安局局長黎棟國早前在立法會回應議員提問時，強
調香港警隊訓練有素，也有處理遊行示威的經驗，有
信心警方有能力處理「佔中」的問題。警務處處長曾
偉雄也表明，一向有做風險評估，為可能出現的混亂
情況作出預案。警方有責任維護公眾安全，並會採取
果斷措施阻止危害公眾安全的暴力違法行為。

香港開埠100多年，一直沒有民主，但是卻一直維持
着良好的法治和自由。直到回歸前後，香港才開始發
展民主。正是這法治和自由，保障香港從一個小漁村
發展成為世界上最繁華的大都市之一。以史為鑒，可
知法治遠比民主重要。以破壞法治的手段去爭取民
主，完全是本末倒置。「佔中」違法亂港，不得民
心。政府有足夠的手段予以妥善處理，「佔中」必然
以失敗告終。目前階段，香港特區政府應該密切留意
台灣局勢的發展，做好立法會、政府總部的安全防衛
工作，防止出現無政府狀態。而一旦「佔中」真的出
現，警方應在第一時間清場，迅速恢復社會秩序，決
不能讓香港的繁榮穩定被一小撮公然違法的人所綁
架。

陳劍鐘

「佔中」公然破壞法治 政府需做好應對準備
台灣學生佔領「立法院」的「太陽花」運動仍在持續發展過程中。由此引發的亂局，受到

全世界的廣泛關注。港台兩地存在特殊的地緣及文化關係。相比世界上其他地方，香港社會

各界對台灣的情況更加關注。不少人在密切關注台灣局勢的同時，也不由自主地會聯繫到香

港的情況，每個人都免不了在心中暗暗做一番比較、思量。比較、思量的結果，恐怕都不是

很樂觀，大家心頭上都多了一層憂慮。這憂慮就是，戴耀廷等人宣導的「佔領中環」行動會

不會把香港帶向萬劫不復的混亂狀態，香港面臨的會不會是一個無底深淵？

民記倡活化新東北3墟
陳克勤：大埔墟計劃已獲當局接納 將推可行性研究

為響應「築福香港」本月「青年撐青年」號召，「思覺基金」昨日招
募約千名青年，於拔萃男書院舉行「FITMIND瑜伽」活動。在政務司司
長林鄭月娥帶領下，他們與思覺失調患者齊做瑜伽，為本港思覺失調年
輕患者籌款，提倡瑜伽減壓。「思覺基金」指出，有研究指，香港每100
人便有2人至3人患思覺失調，15歲至25歲為發病高峰期。籌得款項可
資助更多思覺失調患者參加「FITMIND瑜伽」課程紓緩病情。

文：鄭治祖 圖：彭子文

獲建造商會資助研活化計劃
建造商會於2003年開始推行「公共政策研究及計劃基
金」，支持意見領袖深入研究建設香港及促進可持續發展等
題材。建造商會2012年資助民建聯，研究新界東北3個墟市
活化計劃，以便了解居民與持份者對活化粉嶺聯和墟、上水
石湖墟及大埔墟的看法。
民建聯認為，舊墟未能與未來新界東北新發展區協同發
展，其後透過多次社區公眾諮詢工作坊，徵集社會對活化計
劃的意見，又邀請港大建築學院對活化3墟提意見。研究團
隊綜合研究結果及工作坊上市民提出的關注事項後設計建議
方案，包括在大埔墟設立大埔墟旅客步行徑；興建一條連接
富善街及大明里廣場的新行車橋疏導舊墟交通；並把懷義街
改為行人專區，進一步促進區內商業活動。

聯和墟可設露天劇場跳蚤市場
團隊又認為，粉嶺聯和墟可成為新界東北文化區域。團隊
建議，當局可利用區內土地資源優勢，在聯和墟增設露天劇
場及跳蚤市場，活化成以銷售為主的文化市集及表演空間，
發展富地區特色的行業。安樂村工業區內工廠大廈，則可成
為藝術家和表演團體工作室和綵排室。

建議石湖墟設行人專用區
至於上水石湖墟一帶，團隊則建議在符興街設立永久行人

專用區，使之與新康街連接，令區內商業活動更聚集。

符興街閒置地打造假日休閒區
符興街食物安全中心辦事處外一幅閒置土地，則可發展為

假日休閒區，例如設置露天茶座、社區中心等設施，吸引市
民及遊客。
陳克勤指出，3墟開始呈老化現象，如果將之活化、開設

更多行人專用區及文娛康樂設施，將可為區內居民打造新生
活空間，讓他們「透透氣」。同時，有助疏導鄰近地區的擠
迫人流。他表示，當局已接納大埔墟活化計劃，下一步將展
開可行性研究。民建聯北區區議員亦已向區議會提交聯和墟
及石湖墟活化建議，期望盡快開會討論。
建造商會會長何安誠指出，舊區更新是香港可持續發展重

要一環，期望透過更多研究促進社會從多角度探討舊區更新。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）現時新界東北共有3個歷史悠久的舊墟，包括聯和墟、石湖墟及大埔墟。民建聯指出，3個舊墟均出現

社區設施陳舊、泊車位不足、居民缺乏活動空間等老化問題，建議當局活化3墟，注入新動力。民建聯早前獲香港建造商會資助，諮詢區

內居民意見，並提出3墟活化方案，包括設立大埔墟旅客步行徑、把懷義街轉為行人專區、增加行車橋等措施。民建聯立法會議員陳克勤

指出，當局已接納大埔墟活化計劃，下一步將展開可行性研究，期望區內居民活化後有更舒適生活。

陳茂波：增土地供應不歎慢板

私院罰金擬提高 高永文：聽社會意見
香港文匯報訊（記者 文森）現時本港以《醫院、護養院及留產院註冊條

例》規管私家醫院，昨日有報道指，私家醫院規管事宜工作小組正研究修
例，加強懲處違規私家醫院，建議違反收費透明度或人手不足等實務守
則，最高可罰款10萬元，金額較現時增加100倍。食物及衛生局局長高永
文昨日出席公開活動後表示，為配合自願私人醫保計劃，將誘導部分有能
力中產人士多使用私家醫院，港府須加強規管私家醫療機構、增加收費透
明度等。
高永文表示，當局已成立督導委員會，檢討私人醫療機構規管，並會建

議透過修改法例，賦予衛生署更大權力，規管現有私營醫療機構。另他指
初步有建議認為應提高罰則，當局會聽取社會意見後才決定罰則水平。

私營骨灰龕法例次季引入
他又指，將在今年第二季引入規管私營骨灰龕法例，由食物及衛生局執
行。有關法例須考慮符合規劃用地目的、建築、防火安全等因素。他希望
給時間予只須積極採補救措施便能符合法例的處所補救，並加大執法力
度，盡快取締沒可能符合法例要求的處所。他相信執法上軌道後，不會再
有一窩蜂營辦違規私營骨灰龕的情況。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）發展局局長陳
茂波昨日發表新一篇《局長隨筆》，闡釋政府
改劃土地作住宅用途的工作。近日坊間對樓市
有不少評論，甚至提出政府可能放慢增加土地
供應步伐。他強調，增加土地供應是解決香港
房屋問題以至促進經濟與社會發展的根本，發
展局會繼續全力以赴。短期內其中一項重點工
作是改劃土地用途，絕不放慢步伐，呼籲區議
會、地區人士及其他持份者支持。

改劃土地建宅 遇地區阻力
施政報告提出政府將改劃152幅土地，未來5

年推出，以供興建約21萬個公私營房屋單位。
他指出，要達致10年內供應47萬個公私營住宅
單位的目標，改劃土地工作更迫切與重要。過
去數月，規劃署及其他相關部門陸續就改劃土
地作房屋發展諮詢地區，個別用地改劃建議亦
分別得到當區區議會以大局為重，不予反對，
同時提出不少建設性意見。但他指出，近期部

分改劃建議在個別地區遇阻力，其中一些反對
理據值得大眾深思。

盡量減環境景觀空氣影響
他表示，明白要令所有市民及團體接受擬議

的房屋發展並不容易，地區人士有憂慮與關注
亦理所當然，當局會繼續做好解說工作。他認
為，提出改劃建議前，不論規劃署以至其他專
業部門，都有一套行之有效的機制及準則，確
保各方面都可應付擬議新發展，環境方面不會
造成不可接受的影響。如有需要，相關部門會
進行詳細技術評估，落實相應緩解措施，務求
盡可能在環境、景觀、空氣流通等方面減輕對
當區的潛在影響。

難毫無影響 盼區會理解
他指出，將改劃的152幅用地分布於全港16
區，除了個別地區如元朗、屯門、大埔及將軍
澳增加較顯著外，大多數地區整體住宅單位及

人口增加比例不高，要解決交通與社區設施配
套相對較易。他承認，實際上未必可做到毫無
影響，希望區議會及地區人士理解，「要解決
社會上一大群市民亟待改善居住環境的問題，
大家都要顧全大局，出一分力」。
他重申，涉及改劃的綠化地帶是在已建設用

地邊緣、鄰近現有交通基建、保育價值相對較
低。它們是擴展市區及提供更多房屋用地的必
然考慮，當局亦會遵守綠化指引及樹木保育機
制。
他又提到，增加不同類型樓宇組合，有助平

衡和回應社會不同階層對住屋需求，並增加社
區活力，「改劃用地可以增加整體房屋土地供
應，爭論個別私人住宅用地是否可改作公營房
屋發展，只是零和遊戲」。他認為，反對改劃
用地作任何私人住宅發展，只會減少整體房屋
土地供應，未能回應市民對私人住宅的持續需
求，更可能加劇私人住宅市場過去數年積累的
供求失衡情況，影響樓價。

首推可再用「外槨」「紙棺材」更添體面

林鄭瑜伽籌款

■陳克勤(中)指出，當局已接納大埔墟活化計劃，下一步將展開可行性研究，期望區內居民活化後有
更舒適生活。■大埔廣福橋一帶活化後預想圖。

■活化後的聯和墟預想圖。

■瞻仰遺容時，「內棺」會放在「外槨」中，直到
火化前才從「外槨」兩端取出。 陳廣盛 攝

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）政府推廣俗
稱「紙棺材」的環保棺材至今已近10年，但其
外形一直被形容為「似足鞋盒」，瞻仰遺容時
不夠體面，故一直乏人問津。有殯儀業界人士
更表示，2012年全港使用約2,000副「紙棺
材」，只佔當年死亡總人數約5%。有見及
此，社會企業「環保生命」推出全港首副可循
環再用棺材，作為「紙棺材」「外槨」，讓孝
子賢孫支持環保之餘不失體面，從而鼓勵更多
人為先人選用「紙棺材」，減少砍伐樹木。

兩端取出 不必開「外槨」
可循環再用棺材概念是把棺材分為「外槨」及

「內棺」兩部分。「外槨」是可循環再用棺材，
外觀與一般木棺材無異；「內棺」則是「紙棺
材」。瞻仰遺容時，「紙棺材」會放在「外槨」，
直到火化前才從「外槨」移出。遺體將放在「紙
棺材」火化；「外槨」則進行高溫消毒循環再用。

「環保生命」總幹事林珈希表示，明白中國
人傳統是蓋棺後不可再打開，故花費15萬元設
計這副「外槨」，令「紙棺材」可經由「外
槨」兩端取出，毋須打開「外槨」，以免對先
人不敬。她說，若「外槨」每天使用一次，全
年可減少焚化47.8立方米木材，相等於1.5個
20呎標準貨櫃容積。她希望政府加強推動環保
殯儀服務，同時寬免環保棺材1,220元火化費
用，吸引更多人使用環保棺材。

申豁免入火葬場後堂後可回收
林珈希又說，現時火葬場規定，棺木進入火
葬場後堂後便不能回收。「環保生命」曾向食
環署申請豁免，但遭署方以保安及衛生理由拒
絕。因此，現階段若有人使用可循環再用棺
材，須先於殯儀館拿出「內棺」，再運送往火
葬場，才可回收「外槨」循環再用。「環保生
命」現正再次向食環署申請豁免。


